
IRUNEKO ORDEZKARITZA ZABALTZEAN

Ekainak 27, 1985

Fr, Luis Villasante

Euskaltzainburuaren hitzak

Roman Felones, Hezkuntza eta Kultura Kontseilari jau lao Javier Iturbide, Prin
cipe de Vianako Zuzendari jauna.

Jaun-Andreak:

Bi gertakari, zein baino zein pozgarriagoek, erakarri dute gaur Euskaltzaindia
honera. Bata da Iruneko Ordezkaritza berriaren zabaltzea, eta bestea Euskaltzaindi
ko Gramatikaren plazaratzea. Hitz bana esango dut 'aburzki b'tkoitzari buruz.

Euskaltzaindia, guztiok dakiten bezala, Euskal Perriko lau Diputazioek sortua
da, hots, Araba, Bizkaia, Gipuzkoa eta Nafarroako Diputazicek sortua. Eta esan
beharrik ez dago: haiengandik hartua du euskal gaul ik nolazpait arautu eta gidatze
ko kargua.

Bere sortze egunetik Euskaltzaindiak Bilbon 'iU etxea, eta batzarreak, gehiene
tan behintzat, Donostian egiten ditu.

Ongi dakigu, ordea -eta hala esan nuen BilbJko etxe berrian sarrera egin genue
nean- Euskal Herri hau, nahiz eta herri bat iZ8n, nola dagoen gatzatua edo mami
tua; nola, alegia, nortasun berezia duten lurralde historikoz osatua den. Hori dela eta,
segur, Euskaltzaindiak ere, urteak joan eta urtelk etorri, beste hiriburuetan Ordezka
ritzak jartzeko beharra somatu du, baina Euskaltzaindiaren batasuna inondik eta ino
la ere zatitu gabe

Nafarroako Ordezkaritzaz denaz bezanbatean, urrats batzuk eman ziren orain
dela sei-zazpi urte, eta orduan probisionalki, hartako lekua bilatu arte, Nafarroako
Museoan eman ziguten toki bat, eta, jakin dudanez, ez da bat ere txarra izan kokale
ku hori, zeren eta hortik Nafarroako gure Ordezkaritza neurri handi batean ezagutua
eta baliatua izan baita. Baina, jakina, noizbait egotezko eta berariazko tokia behar
genuen, eta hauxe eskaini digu Nafarroako Gobernuak. Eskerrak, bada, berari.

Aurtemein esan dut: Euskaltzaindia Euskal Herriko lau Diputazioek sortua da.
Ezin hautsizko lokarriak ditu horiekin. Gu orain ere horretan gaude. Diputazioen
itzalpean egin nahi dugu geure lana. Nafarroako Diputazioak utzi dizkigun bulego
berri eta eder hauekin lotura horiek sendotu besterik ez dira egingo, Emaitza honen
gatik Euskaltzaindiak bere ezagutza eta esker ona agertu nahi dizkio Nafarroako
Diputazio edo Gobernuari.
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Eta zertarako dira Euskaltzaindiak Euskal Herriko hiriburuetan jartzen dituen
Ordezkaritza edo bulego hauek?, galde lezake norbaitek. Erantzuna ez da asmatzen
zaila: Euskaltzaindiari dagokionetan eskualde bakoitzean Ian egiteko; argitasun eta
laguntza-eske datozenei erantzuteko, heldu diren eskabide edo galderen kontu hartze
ko.

Egun ospatzen den beste gertakaria bestemailabatekoada.baina ez monta tti
piagokoa: gaur kaleratzen da Euskaltzaindiaren Gramatika, Nafarroako Agintari
tzaren diru-Iaguntzaz argitaratua berau ere. Joan den Iraileko Biltzarrean izan zen
jadanik aurkeztua, eztabaidatua eta bai onartua ere, eta gaur jalgitzen da plazara.
Egun handia benetan. Euskararen aldeko lanen kondairan mugarri antzo geldituko
da gailen eta nabarmen gaurko egun hau.

Euskaltzaindiko Gramatika-batzordeari eskerrak errendatu nahi dizkiot biziki
euskararen normalkuntzarako tresna baliotsu hau moldatzen hain oparo, hain sendo,
hain ongi eta hain gogotik Ian egin duelako.

• • •

Senoras, senores:

Dos acontecimientos, a cual mas halagiienos y venturosos, motivan este acto 0

sesi6n publica, que hoy celebra aqui en Pamplona la Real Academia de la Lengua
Vasca-Euskaltzaindia. EI uno es la inauguraci6n solemne de la Delegaci6n de esta en
Navarra. Dicha Delegaci6n estara desde hoy ubicada en estos locales de la calle
Conde Oliveto 2, 2.°, cedidos para este fin por la Excma. Diputacion Foral de Nava
rra. EI otro hecho es la presentacion 0 lanzamiento al publico de la Gramatica del
euskara comun, elaborada por la Comision de Gramatica de la Academia y que fue
ya presentada y refrendada por esta en el Congreso que se celebro tambien aqui en
Pamplona en setiembre del ano pasado.

Me limitare a decir unas breves palabras sobre cada uno de estos dos hechos, a
cual mas faustos y memorables.

Desde 1979 (vease Euskera de ese ano, p. 498), aunque a titulo provisional y en
precario, Euskaltzaindia ha tenido su Delegacion en el Museo de Navarra. Las solu
ciones provisionales, como es sabido, muchas veces se prolongan mas de 10 previsto,
y algo de esto ha sucedido en este caso. De todas formas, creo que ella no ha resulta
do desventajoso para la Academia, sino todo 10 contrario, pues siendo el Museo de
Navarra un lugar tan concurrido 0 visitado, el estar la Delegacion alii durante tanto
tiempo ha servido para que esta fuera ampliamente conocida y solicitados sus servi
cios, que es 10 que en definitiva queremos.

De todas formas, habia que poner fin a aquella precariedad, habia que llegar a
disponer de unos locales propios, y esto se ha conseiUido finalmente con estas depen
dencias que la Diputacion 0 Gobierno de Navarra nos ha facilitado.

Como es sabido, la Real Academia de la Lengua Vasca es una institucion de
caracter publico, que fue fundada por las cuatro Diputaciones de Alava, Guipuzcoa,
Navarra y Vizcaya para velar por la lengua vasca y dar orientaciones en orden a su
normalizacion y cultivo. Dichas Diputaciones son las que la sostienen, y la Academia
en todo momenta ha reconocido esta su vinculacion originaria a las Diputaciones del
pais.
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Repetire aqui 10 que dije cuando se inauguro la Delegacion de la Academia en
Alava: "Euskaltzaindia, por su parte, siempre ha procurado mantenerse en esta linea
fundacional u originaria; queremos decir, que su proposito, 10 mismo antes que aho
ra, es mantener y aun robustecer, si cabe, sus lazos con las mencionadas Diputacio
nes. Por ella mismo, las De!egaciones que en las capitales de! pais tenemos, queremos
que, a poder ser, esten ubicadas en locales de la respectiva Diputacion".

"Y bien, dira tal vez alguien, l.para que son estas De!egaciones? l.Que se va a
hacer en ellas?"

El primer trabajo de las Delegaciones de Euskaltzaindia es atender en ellas al
despacho de las consultas y asuntos re!acionados con la lengua vasca, provenientes
de la respectiva provincia 0 territorio. Al frente, como Director responsable de cada
Delegacion, Euskaltzaindia pone a un academico de numero. En nuestro caso el
Director responsable de la De!egacion de Navarra es el academico de numero y
Secretario de Euskaltzaindia Sr. Jose M.a Satrustegui.

A mi no me resta sino rendir gracias a la Excma. Diputacion o/y Gobierno de
Navarra por estos hermosos locales que ha puesto a disposicion de Euskaltzaindia.

El otro hecho, no menos fausto y venturoso, que hoy celebramos, es la publica
cion de la Gramatica del euskara comun, obra de la Comision de Gramatica de la
Academia, que se presento ya en el Congreso de! pasado setiembre y que lleva el
refrendo de la Academia "ad experimentum". No es todavia una Gramatica comple
ta, pero si abarca una gran parte de ella. Tambien esta obra sale a luz con e! mece
nazgo del Gobierno de Navarra.

Sinceramente creo que con esta obra se da un paso decisivo para la normaliza
cion de la lengua vasca. Y aunque, como hemos dicho, no es todavia una gramatica
completa, esperamos que en un plazo corto la Comision de Gramatica, cuyo trabajo
queremos alabar y agradecer vivamente, llegara a coronar esta gran obra.

Debo decir que es para mi motivo de gran satisfaccion participar en este acto de
hoy. A sesenta y mas anos de distancia de la fundacion de la Academia empieza esta
aver convertido en realidad su sueno de ofrecer la Gramatica de la lengua vasca
comun, supradialectal. La empresa no era faci!o Dice Azkue en el Prologo de su Mor
fologia: "Apenas creada la Academia de Lengua Vasca, los que de ella tenemos el
honor de formar parte venimos oyendo repetidamente: l.Cuando nos daran Uds. un
Compendio de Gramatica Vasca?"

La cosa no era faci!, decimos, porque el estado de la lengua misma y de los estu
dios sobre ella no permitia augurar una solucion pronta del problema, que reuniera
las debidas garantias de madurez y de acierto. Han tenido que preceder muchos tra
bajos de los mismos senores academicos anteriores, a quienes somos deudores: Azkue,
Campion, Urquijo, Altube, Broussain, Lafon, Lafitte... Afortunadamente, hoy conta
mos con un plante! de jovenes investigadores y profesores que hacian posible la mate
rializacion de! proyecto. El acto de hoy constituye un hito 0 piedra miliaria en la his
toria de los esfuerzos por la normalizacion de la lengua vasca. La edicion ha sido
patrocinada por el Gobierno de Navarra, al que damos gracias por ello.

Pero en torno allibro que hoy sale a la luz publica informara mas al detalle un
miembro de la propia Comision de Gramatica de la Academia, al que yo cedo la
palabra.





PRESENTACION DE LA NUEVA DELEGACION DE
EUSKALTZAINDIA EN NAVARRA

Pamplona, 27 de Junio de 1985
Roman Felones,

Consejero de Cultura del Gobierno de Navarra.

Sr. Presidente de la Real Academia de la Lengua Vasca,

Sres. Academicos,

Sras. y Sres.,

Amigos todos:

Al inaugurar la sede de la R. A. L. V./Euskaltzaindia en Pamplona
damos un paso mas en la linea de colaboracion que el Gobierno de Navarra
tiene voluntad de mantener en relacion a la Academia. Como testigo activo
de esa continuada colaboracion me complace participar con ustedes de'este
acto y del motivo que 10 origina. Se que la fijacion de una sede estable en
Pamplona era una vieja aspiracion de la Academia, pero tambien una necesi
dad de indole practica que hasta ahora no habia tenido sino soluciones mas 0

menos provisionales. A partir de ahora. la parte del trabajo de la Academia
que corresponde desempefiar desde Pamplona se vera facilitada y ojala tam
bien incrementada.

El Gobierno de Navarra ha tratado y sigue tratando de apoyar la tarea
de Euskaltzaindia en este y otros sentidos. La celebracion del pasado Congre
so en Pamplona fue ocasion de estrechar unos lazos que, si bien eran ya tradi
cion, necesitaban de un nuevo impulso para afianzarse en beneficio de esa ul
tima finalidad cultural que dirige los pasos tanto de la Academia como de
nuestro Departamento de Educacion y Cultura. La experiencia de algunos
prayectos conjuntos llevados a cabo desde entonces, nos permite hablar hoy
de algo mas que una relacion entre instituciones. Creo que este acto puede ser
una buena ocasion para corroborar la existencia de esa otra colaboracion
activa que estoy segura de que continuara con nuevos proyectos.

El Departamento de Educacion y Cultura sigue el trabajo de la Acade
mia con interes y respeto. Todos los que de un modo u otro estamos obliga
dos a defender la lengua vasca y promover su recuperacion, hemos confiado
a la Academia el cuidado de esos aspectos que los poderes publicos no pue
den atender pero que constituyen el fundamento de una autentica defensa de
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la lengua: la investigacion, el estudio, el callado trabajo propio de la institu
cion academica. Muy dificilmente las medidas de caracter economico, admi
nistrativo y normativo que el poder publico pueda adoptar daran resultado si
el objeto de las mismas -en este caso, nuestra lengua vasca- no es cuidado y
enaltecido en su dimension de bien cultural, de idioma, de instrumento comu
nicativo. La labor, ya dilatada, de la Real Academia de la Lengua Vasca en
este ambito seguira contando con todo nuestro apoyo porque en buena parte
de ella depende el futuro del euskera.


